

البيط
AL-BASIT

REVISTA DE ESTUDIOS ALBACETENSES

INSTITUTO DE ESTUDIOS ALBACETENSES
"DON JUAN MANUEL"
DE LA EXCMA. DIPUTACIÓN DE ALBACETE



TERCERA ÉPOCA • AÑO XXXIII • NÚMERO 54 • DICIEMBRE 2009

CONSEJO DE REDACCIÓN

DIRECCIÓN:

ANTONIO SELVA INIESTA

Director del Instituto de Estudios Albacetenses "Don Juan Manuel"

SECRETARÍA DE REDACCIÓN:

EMILIA CORTÉS IBÁÑEZ

CONSEJEROS:

VICENTE PASCUAL CARRIÓN ÍÑIGUEZ

FUENSANTA CASADO MORAGÓN

ANTONIO CAULÍN MARTÍNEZ

PILAR CÓRCOLES JIMÉNEZ

BLANCA GAMO PARRAS

LUIS GUILLERMO GARCÍA-SAÚCO BELÉNDEZ

FRANCISCO LINARES VALCÁRCEL

FRANCISCO JAVIER LÓPEZ PRECIOSO

MIGUEL PARDO PARDO

ANTONIO RONCERO SÁNCHEZ

Editor Científico:

Instituto de Estudios Albacetenses "Don Juan Manuel" de la Excma. Diputación de Albacete
www.iealbacetenses.com

Dirección y Administración:

Callejón de las Monjas, s/n. - 02005 Albacete
administración@iealbacetenses.com

Dirección Postal:

Apartado de Correos 404 - 02080 Albacete

Cuenta Corriente:

Caja Castilla La Mancha, n.º 2105 1000 21 1290020434

Precio de suscripción anual: 4,81 € + I.V.A.

Número suelto: 6,01 € + I.V.A.

Canje:

Con todas las revistas científicas y culturales que lo soliciten.

E-mail: iealbacete@dipualba.es

* * * * *

AL-BASIT no se solidariza ni identifica necesariamente con los juicios y opiniones que sus colaboradores exponen, en el uso de su plena libertad intelectual.

ÍNDICE

I. ARTÍCULOS

	<u>PÁGINAS</u>
1. El sur de Albacete y los emplazamientos de <i>Iyuh</i> ; por Alfonso CARMONA	5-27
2. El Santo Ángel Rafael, Patrón y Protector de la villa de Hellín; por Herbert GONZÁLEZ ZYMLA.....	29-57
3. El Camarín de la Virgen de la Esperanza en las Peñas de San Pedro; José SÁNCHEZ FERRER	59-78
4. Catálogo del fondo antiguo de una biblioteca de Albacete. Suplemento III; por Francisco MENDOZA DÍAZ-MAROTO	79-140
5. La Iglesia Parroquial de Balsa de Ves, por José Manuel ALMENDROS TOLEDO y José SÁNCHEZ FERRER.....	141-164
6. Aportaciones al conocimiento de neolitización en el alto Segura: El abrigo del Cornibeletto II (Nerpio, Albacete); por Miguel Ángel MATEO SAURA y Antonio CARREÑO CUEVAS.....	165-184
7. Los jóvenes en el hogar familiar. El ejemplo de Bogarra y Elche de la Sierra a mediados del Siglo XVIII; por María Pilar MOLINA GÓMEZ	185-217
8. El abrigo del Tobar (Letur) y el fenómeno de inhumación múltiple en cueva en la provincia de Albacete"; por Gabriel GARCÍA ATIÉNZAR y M. ^a Paz DE MIGUEL IBÁÑEZ.....	219-240
9. Culminó la magistral obra <i>Hombres y documentos de la Filosofía española</i> , de Gonzalo Díaz Díaz; por Fernando RODRÍGUEZ DE LA TORRE.....	241-305

II. VARIA

10. Un nuevo impreso albaceteño de inicios del siglo XIX en los fondos del I.E.A.; por Luis Guillermo GARCÍA-SAÚCO BELÉNDEZ	309-313
---	---------

III. IN MEMORIAM

11. MARIANO ACEBAL LUJÁN, O.F.M. (15 de julio de 1927-18 de junio de 2004); por Vicente Pascual CARRIÓN ÍÑIGUEZ.....	317-322
12. ROSA MARÍA SEPÚLVEDA LOSA (1956-2008); por Manuel REQUE-NA GALLEGO	323-327

INSTITUTO DE ESTUDIOS ALBACETENSES "DON JUAN MANUEL"
DE LA EXCMA. DIPUTACIÓN DE ALBACETE
ADSCRITO A LA CONFEDERACIÓN ESPAÑOLA DE CENTROS DE ESTUDIOS LOCALES. CSIC

D.L. AB-473/1978
I.S.S.N. 0212-8632

IMPRESO EN GRÁFICAS RUIZ, S. L.
Pol. Ind. Campollano, C/. D, N.º 14, Nave 18
02007 Albacete
Telf. 967 21 72 61
grafruiz@yahoo.es

**ROSA MARÍA SEPÚLVEDA LOSA
(1956-2008)**

por

Manuel REQUENA GALLEGO*

* Instituto de Estudios Albacetenses “Don Juan Manuel”.

Nos ha dejado tras una repentina muerte, Rosa María Sepúlveda Losa, cuando apenas había cumplido los 52 años. Nos ha abandonado cuando tenía por delante una gran trayectoria personal y profesional. Las cualidades que le rodean son su simpatía, su profesionalidad y su espíritu de superación en los distintos campos profesionales como archivera, profesora e investigadora. Ha sido una gran profesional que ha puesto sus conocimientos al servicio de quien los demandaba tanto en su faena de archivera como en la docencia. Ha tenido una gran sensibilidad en su servicio a favor de la comunidad ya fuese en su tarea de archivera como de docente universitaria. Como archivera, facilitando los documentos a los investigadores con trato exquisito que después de muchos años siguen recordándola los investigadores que se han pasado por el Archivo Provincial de Albacete. En su tarea universitaria, estando abierta a los alumnos, a sus sugerencias y al disfrute en impartir sus clases. Era una enamorada de la docencia. A veces me decía en broma, hago lo que me gusta y además me pagan. Que más puedo pedir.

Rosa María Sepúlveda Losa nació en Villarrobledo en 1956, estudió bachillerato en Albacete y se licenció en Geografía e Historia por la Universidad de Valencia. Al finalizar la licenciatura fue becada a partir de 1982 por la Fundación Juan Marx y por el Instituto de Estudios Albacetenses para realizar tareas en el Archivo Histórico Provincial de Albacete donde fue contratada como archivera. En 1986 fue designada miembro del Instituto de Estudios Albacetenses.

En su trabajo de Técnico Superior en el Archivo Provincial de Albacete le conocí cuando en 1985 inicié la investigación para la tesis doctoral sobre la II República en Albacete. Recuerdo las largas tertulias compartidas con ella y Francisco Fuster en la quinta planta del edificio de la Avenida de la Estación. Fue una época dorada donde investigadores y archiveros convivíamos y nuestras relaciones eran excelentes. Te sentías como en casa, en ningún archivo me he encontrado tan cómodo ni he recibido ese trato entrañable. Posteriormente ocupó el cargo de directora en funciones en 1993-1996 y en 2002-2003.

Su inquietud archivística constante se plasmó con las diversas publicaciones referentes a los fondos existentes para que sirviese de incentivo a los investigadores

para visitar el archivo. Nos presentó una visión general de cada una de las secciones: Diputación de Albacete, Educación y Ciencia, Catástro y Delegación de Haciendo, Comisaría, Gobierno civil, Teatro Circo, etc. A las que han seguido múltiples aportaciones como “Un nuevo fondo documental para la historia del franquismo, la Comisaría de Policía” publicada en el 2000 o las “nuevas incorporaciones a los fondos hemerográficos del Archivo Histórico Provincial” aparecida en 2004. Cuando se incorpora al Centro de Estudios y Documentación de las Brigadas Internacionales, como secretaria, publicó un artículo sobre dichos fondos

Otra gran aportación realizada durante su trabajo en el Archivo Histórico Provincial fueron las múltiples e interesantes exposiciones organizadas con temas muy vinculados a la Historia de Albacete. Entre ellos figura la prensa, el franquismo, la cuchillería, las Brigadas Internacionales, la feria de Albacete, etc. Deseo detenerme en dos temas muy queridos actualmente como son la Feria de Albacete y la cuchillería. Es necesario recordar que estos temas ya fueron tratados con mucho rigor en las exposiciones de Rosa María Sepúlveda, allá por los años noventa.

Su interés por la carrera universitaria le llevó a conseguir en 1994 una plaza de profesora asociada a tiempo parcial para impartir las asignaturas: Archivística y Diplomática y Biblioteconomía y Documentación. Acción que compatibilizaba con el trabajo en el Archivo provincial de Albacete. Posteriormente realizó los cursos de doctorado y defendió su tesis doctoral “Republicanos tibios, socialistas beligerantes. Albacete 1933-1936” que obtuvo la calificación de sobresaliente por unanimidad. En el 2006 fue contratada como profesora por la Universidad como ayudante doctora a tiempo completo lo que le llevó a abandonar el cargo de archivera. Además ocupó el cargo de secretaria del Centro de Estudios y Documentación de las Brigadas Internacionales, dependiente de la UCLM, donde realiza una gran labor de investigación, organización de Congresos, celebración de exposiciones sobre el tema y varias publicaciones que abrían nuevos y sugerentes enfoques sobre este tema.

En campo de la investigación, que le ocuparía una gran parte de su vida, podemos señalar la publicación de múltiples artículos de archivística, ya citados anteriormente, junto a una gran obra de temas históricos. Comenzó por el estudio de la historia de Villarrobledo en la segunda mitad del siglo XVIII en lo que se refiere a la propiedad de las tierras y su población, al que le siguió el Arancel de Villarrobledo de 1627. En las siguientes investigaciones se situó en el siglo XX, centrándose preferentemente en la II República y Brigadas Internacionales.

Han destacado sus aportaciones a la II República en Albacete 1933-1936, la primavera en 1936, el problema religioso y los partidos políticos. Pero ha extendido su campo a otros periodos como el comportamiento electoral durante el sexenio democrático, el caciquismo en la Restauración: los Ochando. Sobre el franquismo, ha aportado las fuentes existentes en Albacete para su estudio. Respecto a la guerra civil, había iniciado un sugerente y novedoso campo de investigación acerca de las incautaciones urbanas en la provincia de Albacete,

tema escasamente tratado hasta ahora, de lo que ya había publicado los avatares acaecidos en la capital, pero le quedaba por indicarnos los acaecidos en los pueblos de la provincia. La muerte prematura de Rosa María Sepúlveda nos ha privado de conocer estos últimos resultados.

El segundo tema preferente ha sido las Brigadas Internacionales. Respecto a este tema, ha participado en la dirección de dos Congresos Internacionales (el de Salamanca en 2006 y el de Mora de Ebro, 2008) y ha publicado diversas investigaciones. Un libro sobre las Brigadas Internacionales a través de la fotografía, ha coordinado dos libros, uno referido a diversos aspectos de las brigadas y otro a la sanidad. Además, de diversos artículos sobre este tema.

Respecto a la metodología utilizada en su investigación, ha incorporado aspectos novedosos de la nueva historiografía social, así como la incursión en la historia oral, participando en la organización de dos cursos de formación organizado por la Universidad de Castilla-La Mancha y formaba parte del Seminario de Fuente Oral de la Universidad Jaime I de Castellón.

La considero una persona de una ética intachable, una archivera amante de su profesión y al servicio del investigador, una profesora querida por sus alumnos y una investigadora que nos ha descubierto una realidad de la historia de Albacete y algunos aspectos de las Brigadas Internacionales. Esta querida amiga, nos ha dejado físicamente, pero perdura entre nosotros su imagen, sus enseñanzas y su recuerdo.